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但对曼城青训影响最大的其实并
非瓜迪奥拉，而是贝吉里斯坦，这位前
巴萨技术总监曾在拉玛西亚青训营培
养出了哈维、伊涅斯塔和梅西，2008
年将瓜迪奥拉从巴萨青年队提拔到一
线队执教，2012年加盟曼城，同年精
英发展队正式诞生，2016年他又将瓜
迪奥拉带到了曼城。

瓜迪奥拉是一位不断求变的战术
大师，执教巴萨时主要使用433，但也
会用343，来到曼城后4231阵型一度
是主流，但“三冠王”赛季用的却又是
三中卫体系，他并没有强制要求精英
发展队必须使用和一线队同样的战
术，但贝吉里斯坦对精英发展队乃至
整个青训体系却有要求——巴萨的传
统433阵型。

“贝吉里斯坦十分清楚自己想要

什么。”巴里·墨菲解释，“巴萨的传统
433战术是根基，重点在于后腰球员
与两位边锋，这也是为什么过去这些
年来这几个位置不断涌现出色的球
员。”

确实如此，福登、桑乔、帕尔默、鲍
勃、吉滕斯、迪亚斯都是边锋，弗林蓬现
在改打边后卫，都在曼城青训就是一名
正职右边锋，拉维亚、道格拉斯·鲁伊
斯、汤米·多伊尔和刘易斯都是后腰。

“后腰一直都是这个体系的阵眼，
比如说布斯克茨和罗德里，边路球员
则是商标和代名词，之前我们培养出
了桑乔和福登，埃多齐当年的表现也
令人难忘（现效力于南安普敦）。”巴
里·墨菲说，“但这一切都已经是过去
了，我们现在的挑战是如何源源不断
地发掘出这样的球员。”

巴萨体系移栽后枝繁叶茂

本赛季，可能属于曼城也可能属于阿森纳，但从长远
角度来看，未来是属于曼城的。相比其他 19支英超球
队，曼城的青训优势已经无比明显，就在曼城与阿森纳的
大战前一天，切尔西客场3比0击败西汉姆，帕尔默打进
本赛季第二球，五轮战罢个人数据是两球四助，去年夏天
他刚从曼城以4250万英镑身价转会至切尔西，创下曼城
出售青训球员的个人身价纪录。
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在英超发光的曼城青训不仅有帕
尔默，对西汉姆的比赛，另一曼城青训
桑乔也获得了首发，而就在不久前的
社区盾比赛中，桑乔还代表曼联对阵
过曼城。切尔西阵中还有一位前曼城
球员，从南安普敦转会加盟的中场拉
维亚。此外狼队有利亚姆·德拉普，维
拉有摩根·罗杰斯，狼队有汤米·多伊
尔和卡洛斯·福布斯。最夸张的是南
安普敦，阵中共有五名曼城青训球员。

英超之外，上赛季德甲冠军勒沃
库森右路主力弗林蓬出自曼城青训，
西甲与欧冠双料冠军皇马阵中有迪亚
斯，意甲豪门尤文图斯今夏刚从维拉
购入曼城青训道格拉斯·路易斯，上赛
季欧冠亚军多特蒙德阵中则有吉米·
吉滕斯——仅是瓜迪奥拉上任以来，
曼城出售非一线队球员收入就已经超
过了5亿英镑。

曼城青训不仅造福他人，也为自
己提供人才，上赛季英超最佳球员福
登就是典型例子，本赛季被提拔进入
一线队的奥斯卡·鲍勃、詹姆斯·麦卡
蒂和里科·刘易斯都是非常优秀的人
才。

其中，后防多面手里科·刘易斯已

经成为主力，上赛季就已在欧冠淘汰
赛中踢满过全场的奥斯卡·鲍勃本是
瓜迪奥拉重点栽培对象，只是由于意
外受伤才延缓了脚步。至于詹姆斯·
麦卡蒂，虽然目前机会不多，但瓜迪奥
拉说得很清楚：“我不会出售他，也不
会租借他，我需要他。”

曼城是如何做到的？两个关键
词，投入和创新。2014年夏天，曼城
花费两亿英镑打造的伊蒂哈德青训基
地正式投入使用，时至今日这也是全
英超最先进的青训基地，范佩西、赫斯
基、安迪·科尔、鲁尼、菲尔·内维尔等
诸多并未为曼城效力过的知名球星都
曾将自己的孩子送入曼城青训营，阿
奎罗等曼城名宿就更别说了。

而早在2012年，曼城就在青训梯
队和一线队之间又增设了一个被称为

“精英发展队”的级别，减少了从青年
队到一线队变化过于巨大带来的风
险，在曼城精英发展队执教了三个赛
季的巴里·墨菲说：“在曼城看来，这支
球队性质类似于二线队，球员进入到
这支球队后开始接受和一线队一样的
训练，同时又会在预备队联赛中与其
他俱乐部的青年队交手，所以不少球
员在还没有进入一线队时，就已经成
为了其他英超球队的目标。”

现切尔西主帅马雷斯卡2017年
退役后在意大利阿斯科利俱乐部担任
助教，开始了教练生涯，几个月后又去
了西甲塞维利亚先后担任助教与技术
总监，2018年夏天来到西汉姆担任助
教，2020年夏天来到曼城执教精英发
展队并带队拿到了2020-2021英超预
备队联赛冠军。

那个赛季无论对马雷斯卡还是曼
城都非常重要，马雷斯卡因此被帕尔
马挖去当主教练，曼城则进一步明确
了对精英发展队的定位——在马雷斯
卡到来之前，精英发展队其实还是更
偏向于青年队，定位更接近于普通青

年队之上的青年队。
但在马雷斯卡接手之后，精英发

展队彻底从青训体系中脱离开来，巴
里·墨菲表示马雷斯卡将精英发展队
变成了一支时刻准备着为一线队发挥
重要作用的球队，球员时刻都做好被
提拔进入一线队进入比赛大名单的准
备，假想竞争对手不再是其他俱乐部
的青年队，而是一线队。

“他希望球员在进入精英发展队
后能够找到成为一线队球员，甚至是
资深一线队球员的感觉。所以当我接
手精英发展队时，球员都表现得极具
竞争力，所有人都竭尽全力提升自己，

以帮助球队赢下比赛。”巴里·墨菲
说。那支精英发展队确实有这个实
力，帕尔默、拉维亚和鲍勃都是其中一
员。

马雷斯卡的建议得到了瓜迪奥拉
的肯定，作为支持，后者每天都会选择
大量精英发展队球员加入一线队训
练，而且并不是单纯的陪练，精英发展
队球员要和一线队球员一起参加准备
会议，一起上战术课，巴里·墨菲说：

“球员们每天都有机会和最好的球员
与最好的教练一起训练，在这种独一
无二的环境下，基本上所有人都能达
到他们应该达到的水平。”

马雷斯卡影响精英发展队——

随时准备为一线队冲锋作战

当然了，想要在曼城一线队站稳
脚跟不是件容易的事情，去年夏天帕
尔默之所以会选择离队加盟切尔西，
就是觉得自己不可能赢得和德布劳
内、贝纳尔多·席尔瓦、格里利什以及
多库的竞争，当年桑乔选择离开也是
同样原因。

确实很难，上赛季曼城在英超出
场最多的年轻球员是刘易斯，出场16
次一共踢了807分钟；其次是鲍勃，出
场14次踢了295分钟，他们都是非常
出色的球员，问题在于去年夏天曼城
购入了格瓦迪奥尔和科库，前者出生
于2002年 1月，后者出生于2022年5
月，同样非常年轻。

总的来说，曼城还是更倾向于通
过转会市场来提升实力，在全球范围
内寻找拥有巨大潜力的年轻球员，比
如说津琴科、热苏斯和阿尔瓦雷斯，他

们都戴着光环加盟曼城，为球队赢得
荣誉后又以更高身价转会离开，最近
加盟的哈兰德、多库、格瓦迪奥尔和萨
维尼奥也都兼具实力与潜力，未来如
果转会离队，肯定能带来收益。

时至今日，唯一能在曼城一线队
站稳脚跟的精英发展队球员是福登，
刘易斯、鲍勃和麦卡蒂被认为有可能
是下一个福登，但也只是有可能而已，
想要成为曼城一线队球员不仅需要实
力还需要运气——鲍勃的运气就不太
好，在最关键的时刻遭遇了伤病。

“瓜迪奥拉是一位非常开放的主
教练，善于发掘球员的优点，但他希望
球员在进入到一线队之前，能够尽可
能得全面。”

巴里·墨菲说：“他对年轻球员期
望很高，因为他知道他们肯定都是很
好的球员，他最看重的是如何处理细

节。在技术方面，他对年轻球员很有
耐心，因为年龄决定了他们会有巨大
的提升空间，但如果他觉得某位球员
的心态不对，或是不够努力，那他的耐
心很快就会消失。”

值得一提的是，尽管年轻球员很
清楚即便升入了精英发展队，想要进
到一线队也是无比困难，但很少有球
员会在更早的阶段离开曼城去寻找机
会，这是因为他们也都看到了只要能
进入精英发展队，基本就确保了能在
顶级联赛踢上球，甚至有机会加盟其
他的强队。

“球员从小就被告知他们与瓜迪
奥拉、与一线队接触得越多，职业生
涯下一步取得成功的可能性就越大，
证据就摆在他们眼前，看看他们的前
辈离开曼城后都加盟了什么球队
吧。”

即便不能留在曼城，也提升了“咖位”

最佳代练，曼城宇宙时代到来
青训球员在各大欧洲球队崭露头角

上一位
能在自己前
三个英超客
场全胜的主
教 练 还 是
2016年执教
曼城的瓜迪
奥拉，而马
雷斯卡曾经
担任过瓜迪
奥拉的助手


